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ЧИТАЙТЕ
В НОМЕРЕ:

Оáðàùåíèå ê ïðèõîæàíàì
Ñâÿòî-Ñåðàôèìîâñêîé öåðêâè ã.Êîñòðîìû

íàñòîÿòåëÿ àðõèìàíäðèòà Ñåðàôèìà (Ôèðñòîâà)

ХÐИÑТОÑ ВОÑÊÐЕÑЕ!
Дорогие братья и сестры!

Поздравляю Вас с Пасхой Христовой – Светлым 
Праздником Воскресения Господа нашего Иисуса 
Христа!

Пройден путь Великого поста и переживания 
Страстной Седмицы. Постовой молитвой, 
делами любви, духовными рассуждениями 
мы подготовили себя к встрече с Воскресшим 
Христом Жизнодавцем. Сердце поет и ликует – 
Христос Воскресе! Воистину Воскресе!

Ибо нет большей радости трудящемуся, как 
удовлетворение и отдохновение от качественно проделанной работы. Это 
пасхальное состояние подготовленной к празднику христианской души в полноте 
и точности выражает святитель Иоанн Златоуст в своем Огласительном слове на 
Пасху: «…Тем же убо внидите вси в радость Господа своего: …мзду приимите. 
Телец упитанный, никтоже да изыдет алчай; вси насладитеся пира веры; 
вси восприимите богатство благости… явися бо общее царство…».

Милостью Божией, молитвой и материальными пожертвованиями многих 
из нас, мы обновили интерьер нашего храма и произвели роспись алтаря, 
позолотили и обустроили Горнее Место и Царские Врата, потрудились, и сердца 
наши исполнены радостью, потому что мы не вотще проживаем свою жизнь, а 
осмысленно идем по пути собирания и созидания себя, с надеждой услышать 
Глас Господень: «Хорошо, добрый и верный раб! в малом ты был верен, над 
многим тебя поставлю; войди в радость господина твоего.» (Мф.25,21)

Дорогие братья и сестры желаю Вам и вашим семьям в Светлый Праздник 
Пасхи Господней: мира душе, телу здоровья и всем нам благословенных 
трудов и благодостижений.
Мèð è Бîæèå áëàãîñëîâåíèå ïóñòü ïðåáûâàåò ñî âñåìè âàìè!

ВОИÑТИНУ ВОÑÊÐЕÑЕ ХÐИÑТОÑ!

С любовью о Воскресшем Христе
архимандрит Серафим (Фирстов) 
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Со 2 по 15 апреля в пределах Костромской 
митрополии пребывают икона и святые мощи 
блаженной Матроны Московской

По благословению 
архиепископа Элистинского 
и Калмыцкого Юстиниана и 
митрополита Костромского и 
Нерехтского Ферапонта в храмы 
Костромской митрополии 
для поклонения верующих 
принесены святая икона и 
ковчег с частицей святых 
мощей блаженной Матроны 
Московской.

График пребывания иконы и святых мощей 
блаженной Матроны Московской в храмах Костромской 
митрополии

2 апреля (Великий Понедельник) – Свято-Троицкий 
Ипатьевский монастырь

3 апреля (Великий Вторник) – храм Спаса-на-
Запрудне

4 апреля (Великая Среда) – храм Спаса-в-рядах
5 апреля (Великий Четверг) – храм Александра и 

Антонины в Селище
6 апреля (Великая Пятница) – храм Ильи Пророка за 

Волгой
7 апреля (Великая Суббота) – храм апп. Петра и Павла 

в м-не Паново
8 апреля (Светлое Христово Воскресение, Пасха) – 

храм прп. Серафима Саровского в м-не Малышково
9 апреля (Понедельник Светлой седмицы) – 

Воскресенский собор г. Костромы
10 апреля (Вторник Светлой седмицы) – храм св.прав. 

Иоанна Кронштадтского
11 апреля (Среда Светлой седмицы) – храм свт. 

Тихона, Патриарха Всероссийского
12 апреля (Четверг Светлой седмицы) – храм свт. 

Николая в м-не Ребровка
13 апреля (Пятница Светлой седмицы) – храм прп. 

Сергия Радонежского в пос. Волжский
14 апреля (Суббота Светлой седмицы) – храм прп. 

Тихона Луховского г. Волгореченска
15 апреля (Антипасха) – Крестовоздвиженский храм 

г. Нерехты

В Кострому доставлены колокола для звонницы 
соборного ансамбля Костромского кремля

На строительную площадку воссоздаваемого 
Костромского кремля из г. Тутаев Ярославской области 
доставлен набор из 18 новых колоколов. Изготовленный 
колокольный набор – копия утраченных в 30-х годах 
XX века колоколов звонницы Богоявленского собора. 
Митрополит Костромской и Нерехтский Ферапонт в 
сослужении клириков Богоявленского кафедрального 

ЕПАРХИАЛЬНЫЕ НОВОСТИ собора отслужил краткий молебен. Встретить 
колокола кремлевских соборов и помолиться в этот 
день пришли губернатор Сергей Константинович 
Ситников, благотворитель и меценат Виктор Иванович 
Тырышкин.

Вес самого 
крупного из 
колоколов – 1000 
пудов или 16 тонн, 
самого маленького – 
16 кг. 

« П о д о б р а л и 
колокола для 
курантов. Каждую 

четверть часа они будут отбивать, потом будет звучать 
бывший гимн Российской империи – опера Глинки 
«Иван Сусанин». Это всегда было голосом и гимном 
Костромы и на все века этот голос будет возвращен 
городу», - рассказал Алексей Михайлович Денисов, 
главный архитектор проекта.

В настоящее время звонница возрождаемого 
комплекса Костромского кремля построена на треть, 
ведутся работы по подготовке площадки для колоколов. 
Кураторы проекта надеются, что голоса новых колоколов 
зазвучат над Волгой уже в пасхальные дни.

Пасхальная благотворительная ярмарка
Прихожане нашего 

прихода, как и прежде 
продолжают собирать 
денежные средства 
для оказания помощи 
отделению патологии 
н о в о р о ж д е н н ы х 
ОГБУЗ «Костромская 
областная детская 

больница». 
Первого апреля, в канун праздника Входа Господня в 

Иерусалим, многие прихожане нашего храма приняли 
участие в благотворительной ярмарке организованной  
Воскресной школой «Серафимовский родничок». Дети 
вместе со своими родителями изготовили пасхальные 
сувениры и украшения, которые затем ребятами же и 
были проданы.

По окончании ярмарки удалось собрать около 6500 
рублей, которые будут потрачены на приобретение 
необходимых медицинских товаров для больных 
новорожденных детей. 

Выражаем огромную благодарность  всем  участникам 
благотворительной ярмарки. Поздравляем всех наших 
прихожан с Воскресением Христовым! Желаем мира и 
любви!

НОВОСТИ 
СВЯТО-СЕРАФИМОВСКОГО 

ПРИХОДА
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Мне привелось за мою долгую 
жизнь пожить во многих странах. 
И мне кажется, что никакой другой 
народ не воспринимает пасхальной 
радости столь глубоко, как народ 
русский. Пасхальные богослужения, 
переживания пасхальной ночи, 
радостная любовь, наполняющая наши 
сердца, торжество наступающей весны, 
праздничная семейная обстановка со 
всеми ее обычаями и традициями, — 
все это сливается в такое торжество, 
такую радость, что никакие невзгоды 
и гонения не могут ее уничтожить.

Помню я рассказ одного священника, 
в молодости воевавшего в советской 
армии во время Великой Отечественной 
войны. Часть его попала в окружение 
и была взята в плен немцами. Условия 
в плену были ужасны: голод, холод, 
жили под открытым небом, за колючей 
проволокой. И вот наступила Пасха. 
Он сидел под проливным дождем на 
краю канавы, полной воды, голодный, 
промокший до костей. Сидел и 
вспоминал все Пасхи, пережитые им 
за его жизнь в родном доме (отец его 
был православным священником). 
«Вспоминал все Пасхи моей жизни, 
как четки перебирал, и был… счастлив. 
Ничто не могло уничтожить счастья, 
наполнявшего мою душу». 

Как объяснить эту «неразрушимость» 
пасхальной радости? Почему так 
переполнены храмы в пасхальную ночь 
и на нашей родине, после семидесяти 
лет антирелигиозной пропаганды, и 
за границей, где уже третье поколение 
русских эмигрантов оторвано от 
русского быта?

Всякий христианский праздник 
есть всегда праздник любви — любви 
к Богу, друг ко другу и к окружающему 
нас сотворенному Богом миру. В 
пасхальном торжестве сливаются и 
радость весны, и радость человеческой 
жизни, человеческого общения, и 
радость о чуде Воскресения, чуде 
победы вечной жизни над смертью.

В свое время великий русский 
христианский философ В. С. Соловьев 
писал Л. Н. Толстому, не верившему в 
воскресение Иисуса Христа, что смерть 
— это победа бессмыслия над смыслом, 
хаоса над космосом, низшего над 

ПАÑХА: ПÐАЗДНИÊ ВОÑÊÐЕÑЕНИЯ ХÐИÑТОВА
высшим и что все силы человечества 
с начала его существования, все его 
действия — возделывание земли, науки, 
медицина, техника — направлены на 
продление жизни и отдаление смерти. 

Всех этих усилий было недостаточно, 
и только духовная, Божественная сила 
Господа Иисуса Христа оказалась 
действительно сильнее смерти. 
Соловьев заканчивает свое письмо так:

«Если бы Христос не воскрес, если 
бы Каиафа оказался правым, а Ирод 
и Пилат мудрыми, мир оказался бы 
бессмыслицей, царством зла, обмана, 
смерти. Дело шло не о прекращении 
чьей–то жизни, а о том, прекратится ли 
истинная жизнь, жизнь совершенного 
праведника. Если бы такая жизнь 
не могла одолеть врага, то какая бы 
оставалась надежда в будущем? Если 
бы Христос не воскрес, то кто мог бы 
воскреснуть? Христос воскрес!»

Как говорить нашим маленьким 
детям о Воскресении Христовом?

Самое событие воскресения 
Христа в Евангелии не описано. Если 
сопоставить то, что рассказывают 
четверо евангелистов, то получится вот 
такой рассказ о том, как узнали ученики 
Иисуса Христа о Его воскресении.

Как только миновала суббота, в 
предрассветном сумраке женщины, 
следовавшие за Христом, поспешили в 
сад, где находилась высеченная в скале 
гробница. Первой подошла Мария 
Магдалина и, найдя камень отваленным 
от гроба и гробницу пустой, побежала в 

смятении к апостолам Петру и Иоанну. 
Петр и Иоанн сразу же поспешили 
ко гробу. Молодой Иоанн прибежал 
первым и увидел, что гроб пуст. В 
нерешительности он остановился у 
входа. Потом подбежал и Петр и сразу 
вошел в темную пещеру. Пещера была 
пуста. Лежали только сложенные пелена, 
в которые было завернуто тело Христа, и 
платок, которым была обвита Его голова. 
Смущенные увиденным, ученики 
вернулись в город. Тем временем 
ожидавшие у пещеры женщины тоже 
вошли в нее. У гроба сидел юноша в 
белой одежде. «Не ужасайтесь, — сказал 
он, — вы ищете Христа распятого. 
Он воскрес. Его здесь нет. Вот место, 
где Он был положен. Идите, скажите 
ученикам Его». Женщины поспешили 
в Иерусалим, но из страха быть 
осмеянными никому ничего не сказали. 
У гроба осталась одна плачущая Мария 
Магдалина. И она увидела ангелов в 
белых одеяниях, которые спросили 
ее: «Почему ты плачешь?» «Унесли 
тело Господа моего, и не знаю, куда 
положили», — со слезами отвечала она. 
И вдруг, обернувшись, увидела Иисуса 
Христа, но не узнала Его. Подумав, что 
это садовник, она спросила Его, куда 
положили тело Иисуса Христа. «Мария!» 
— сказал Он, и Мария сразу узнала 
Господа. «Учитель!» — воскликнула 
она и бросилась к Его ногам.

Не сразу поверили ученики в 
Воскресение Христово. Опять и опять 
являлся Он им, и узнавали они Его не 
сразу. Воскресенье Христово было 
не таким чудом, как возвращение к 
жизни Лазаря или воскрешение сына 
вдовы наинской или дочери Иаира. 
Эти воскрешенные Христом люди 
возвращались к прежней жизни 
и потом умирали естественной 
смертью. Воскресенье же Христово 
было не возвращением к прежней 
жизни, а полным преображением 
тела Его. Он ел с учениками, 
показывал им следы Своих ран, но 
мог проходить через закрытые двери 
и становиться невидимым. Облик 
Его порой так менялся, что ученики 
не сразу узнавали Его. Воскресение 
Христово было началом

(продолжение на стр.9)
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ИНСТРУКЦИЯ ПО ЭКСТРЕННОЙ ПОМОЩИ БЕЗГРЕШНЫМ 

Семейный лечащий врач
— Человек принципиально 

не должен исповедоваться в 
разных храмах?

— Христианин может испове-
доваться у разных священников, в 
разных храмах. Но все равно у него 
должен быть духовник, который 
был бы, если назвать это светским, 
мирским языком, третейским 
судьей — кем-то третьим. Зная всю 
ситуацию, он бы мог посмотреть на 
происходящее с человеком с другой 
стороны.

— Все-таки о чем говорить 
на исповеди, когда не знаешь 
толком, что сказать? Неужели 
не надо вообще к таинству 
приступать в таком случае?

— В первую очередь надо 
говорить о том, что ты не видишь 
своих грехов. Это же тоже, в общем-
то, грех. Когда человек не видит в 
себе ничего дурного, это никогда 
не свидетельствует об отсутствии 
грехов. Это просто следствие 
нашей невнимательности, 
нежелания потрудиться, и 
очень часто видеть грехи нам 
не позволяет наша гордость.

— А почему так 
получается? Ведь человек 
видел свои грехи, когда 
только пришел в Церковь, и 
видел всё больше. Но какое-
то время проходит, и он 
словно бы начинает топтаться 
на месте.

— Нам, конечно, очень хочется 
поскорее стяжать совершенство. 
Но так не бывает!

Если мы топчемся на месте и не 
можем понять причин этого, надо 
обратить внимание… на наше 
зрение. Наше духовное зрение 
должно быть очищено Христом, 

чтоб мы могли понимать, какое у 
нас слабое место, какой духовной 
работой надо в первую очередь 
заняться, на какие недостатки, 

грехи обратить внимание и как с 
ними бороться. Ведь мало быть 
созерцателем происходящего! 
Надо быть еще и делателем — об 
этом говорит Господь в Евангелии. 
А современный мир, к сожалению, 
располагает к бездействующему 
созерцанию: мы любим 
посмотреть телевизор, любим 
почитать новостную ленту, мы — 
«диванные» политики, «диванные» 
правители, «диванные» Минины 

и Пожарские, которые знают, 
как спасти Россию. Только в 
«ополчение» никто не готов идти. 

Поэтому я бы посоветовал нашей 
читательнице в первую очередь 
найти духовника — человека, 
которому бы она смогла рассказать 
свою жизнь, а он бы смог подсказать 
ей пути разрешения ее проблем, 
подсказал бы, как действовать, 

чтобы быть исполнителем слова, а 
не только слушателем.

Христианин-одиночка?
— Часто можно услышать: 

все равно, к какому священнику 
идти на исповедь, ты же Богу 
исповедуешься! А вместе с 
тем Вы называете духовника 
«семейным лечащим врачом». 
Значит, его личность все-таки 
имеет большое значение?

— Действительно, в каком-
то смысле все равно, к какому 
священнику идти исповедоваться. 
Но все-таки роль духовного 
наставника, «духовного навигатора» 
— современным языком так назовем 
пастыря — велика. Священник 
должен тебя направить в нужное 
русло: помочь в понимании твоей 
жизни, твоих поступков, подсказать, 
как выйти из той или иной ситуации. 
Ведь кто такой духовник? Это тот, 
кто рождает тебя во Христе Иисусе. 
Тот, кто показывает тебе Христа. 

Тот, кто тебя приводит ко Христу 
и вручает тебя Христу. Так что 
духовник просто необходим 
человеку.

— Не всегда просто кому-
то довериться, прилепиться 
к какому-то священнику, 
найти такого, с кем ты 
будешь созвучен…

— Можно просто 
прилепиться к любому батюшке, 
и он обязательно тебе покажет 
Христа. К любому! В советское 
время епископ Василий Родзянко, 
выступая на радиостанции 
«Голос Америки», ставил очень 
интересные магнитофонные записи 
бесед с одним афонским монахом, к 
которому в свое время ездил. И вот я 
помню такой рассказ этого монаха. 

Когда человек только приходит в храм, впервые приступает к исповеди, он может беседовать со священником чуть ли не 
часами: ему есть о чем спросить и есть что сказать. Но проходит время, и христианин уже не очень понимает, что сказать 
на исповеди. Повторять ли одни и те же грехи? Каяться ли в дурных мыслях? А если ничего за собой не чувствуешь, это повод 
не исповедоваться? В этих вопросах разбираемся вместе с протоиереем Игорем Фоминым, настоятелем храма святого 
благоверного князя Александра Невского при МГИМО, председателем Комиссии по миссионерству и катехизации г. Москвы.
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Когда он поселился на Афоне, его 
стали обвинять в духовной прелести. 
Он очень сильно испугался: а вдруг 
действительно прельщен? Пришел 
к настоятелю своего монастыря. 
А на Афоне настоятели — это не 
администраторы, а духовники 
монастыря, потому что там 
монастырь собирается вокруг 
духовника. Монах пришел к этому 
духовнику и сказал: «Батюшка, 
мне говорят, что я в прелести. Я 
этого очень боюсь, переживаю. Как 
мне убедиться, что это не так?» И 
настоятель послал его послушником 
к одному очень суровому старцу, 
который жил в отдаленном скиту, 
и сказал: «Если ты 11 лет у него 
сможешь подвизаться безропотно, 
без каких-либо других соблазнов, 
и вытерпишь, значит, нет в тебе 
прелести». Прошло 11 лет, и этот 
монах все равно сомневался, что 
прелести у него нет. Он думал: 
«Прошло 11 лет, и что? Я сейчас 
выйду и скажу всем: “Ну что, 
съели? Нету у меня прелести!”» Он 
испугался гордости. И решил еще 11 
лет прожить с этим старцем. А тот 
был действительно очень жестким! 
Монах прожил подле него еще 11 
лет, после чего старец умер. И все 
убедились, что прелести в этом 
подвижнике нет.

Роль духовника — очень важна  
Но, конечно, наличие 

духовника — это не единственное 
условие, чтобы прийти ко 
Христу. Главное — Сам Христос 
привлекает человека к Себе, видя 
его желание, его стремление. 
Поэтому духовник может быть 
не святым, может быть добрым 
или жестким. Он не может только 
быть еретиком, то есть человеком, 
который находится вне Церкви.

— Подождите. А как можно 
себе представить отношения 
с жестким, недобрым 
духовником? Наверное, бежать 
надо от такого!

— Может быть, да. Но кому-то 
нужен добрый и внимательный 
духовник, кому-то — суровый 
и требовательный. Кого-то надо 
погладить по головке, а кого-то 
надо в хвост и в гриву гонять, 
и только тогда польза будет. Но 
духовник должен быть один. Не 
может быть так: по этому случаю 
у меня один духовник, а по тому 
— другой. Больного должен вести 
один врач, тогда будет польза.

— Другими словами, 
христианин-одиночка, который 
сам определяет, что ему нужно, 
а что нет, не имеет наставника 
— это не очень хорошо?

— А этого и не может быть. Я 
даже не представляю, что такое 
христианин-одиночка. Мы должны 
все находиться в лоне Церкви, 
быть одной семьей, из одной Чаши 
причащаться, одними таинствами 
наполнять себя духовной силой.

Понимаете, когда ты один, то, 
конечно, все таинства будут над 
тобой совершаться, но как ты ими 
воспользуешься, будет зависеть 
только от твоего настроения: сегодня 
мне это «помогает», завтра «не 
помогает»; сегодня я причастился, 
вышел из храма, и меня обдала 
грязью машина, так что я решил, что 

недостойно причастился и, значит, 
мне не надо больше подходить к 
Чаше. Человеку все время что-то 
кажется…

Как готовиться?
— Как христианин должен 

готовиться к исповеди, если 
он не чувствует, не понимает, в 
чем грешен?

— Давайте вернемся в «районную 
больницу». В больнице, если я 
совсем далек от медицины, я приду 
и скажу: «Не знаю, что со мной, 
но вот у меня тут болит». И это 
нормально — я не профессионал, 
чтоб разбираться в медицине! Ну, 
я немножечко тут слукавил, потому 
что моя жена — медик, так что от 
нее я уже набрался определенных 
терминов и медицинских 
воззрений и, придя к врачу, смогу 
с ним разговаривать уже более 
конкретным языком. Видите, жизнь 
рядом с медиком меня делает на 
одну десятую медиком. Вот так же 
жизнь рядом с духовным человеком 
делает меня на одну десятую 
духовным человеком.

Будучи направляем духовником, 
учась у него, я уже смогу 
различить, что, оказывается, 
я обидел своего ближнего не 
потому, что я злой, а потому, что 
я гордый, и нечего мне бороться 
со своей злостью. На самом деле 
мы же очень часто гнев путаем 
с гордостью. Тщеславие — с 
достижениями какими-то. И так 
далее, и тому подобное. То, на что 
мы сами не обращаем внимания, 
очень часто бывает грехом.

Нам очень трудно, к примеру, 
разделить грех и страсть, а это 
совершенно разные вещи! Грех 
— это то, что в нас укоренилось, 
то, что искореняется уже очень 
болезненно. А страсть — это то, 
что находится как бы вне нашего 
естества, то, что предлагается 
нам извне лукавым, то, с чем мы 
боремся. Если побеждаем, то 
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страсть не перерождается в грех. 
Казалось бы, я говорю о 

далеких от основной темы нашего 
разговора вещах, но я хочу, чтобы 
мы с вами поняли, что начинать 
надо именно с них. Не надо сразу 
изучать закон Бойля — Мариотта. 
Давайте сначала изучим, что 
такое скорость, разберемся с 
правилом буравчика…

— Часто бывает, что 
мнимое отсутствие грехов 
свидетельствует о том, что 
мы сами себя обманываем, 
обманываем свою 
совесть?

— Да. Бывает и такое. Это, 
естественно, происходит 
не на столь примитивном 
уровне, о котором мы 
сейчас говорили, все 
гораздо тоньше.

У аввы Дорофея описан 
именно такой случай. Он приходит 
в один из монастырей и вдруг 
видит молодого брата, который 
достиг уже, кажется, совершенного 
бесстрастия: его все обижают, 
«клюют», а он не реагирует на это. 
А когда авва Дорофей умолил этого 
молодого монаха открыть ему тайну 
его совершенства, то столкнулся с 
совершенно страшной вещью. Тот 
ответил ему: «Мне ли обращать 
внимание на их недостатки, или 
принимать от них обиды как от 
людей? Это — лающие псы».

Вот о чем мы должны 
помыслить. Для самого себя этот 
человек был молодцом. Но он в 
упор не видел своей гордости. 
Поэтому все равно надо 
разобраться со своим духовным 
состоянием, и сделать это в 
одиночку невозможно.

— Вы упомянули 
невнимательность как причину, 
по которой человек не видит 
своих грехов. А что такое 
внимательность в духовной 
жизни и как ее в себе воспитать?

— Внимательность — это 

состояние, когда человек на всю 
свою жизнь, на свои поступки 
пытается смотреть через призму 
Евангелия. Что такое духовное 
зрение? Мы читаем в Священном 
Писании: если око твое будет 
чисто, то всё тело твое будет светло 
(Мф 6:22), то есть если твое око 
настроено по-евангельски, когда 

твои мысли настроены созвучно 
с тем, как мыслит Христос (а для 
этого надо знать, о чем говорит 
Христос). Причем знание и 
понимание Христа — это не 
сложные вещи, они доступны 
абсолютно каждому человеку, 
начиная с маленького ребенка 
и заканчивая умудренным 
духовными дарами старцем. 
Внимание — это аккуратная 
духовная жизнь в этом большом, 
бушующем житейском море.

— Как этому вниманию 
учиться? 

— Естественно, если ты не 
читаешь Евангелие, понимание 
Христа у тебя затуманивается. 
Надо обращаться к Писанию, 
постоянно обновлять его 
знание. Но вместе с тем речь не 
просто о теоретических знаниях 
евангельских событий. Важно 
то, как мы эти знания применяем 
на практике, в своей жизни. 
Неумело, весело иногда это 
получается, даже смешно, если 
посмотреть со стороны. Но для 
Бога любые наши попытки к 

Нему приблизиться, Его познать, 
полюбить — важны.

Вы наблюдали когда-нибудь, 
как пятилетний ребенок играет 
в шахматы? Это действительно 
очень весело выглядит со 
стороны: ребенок настолько 
серьезен, он может высунуть 
язык набок, стараться, пыхтеть. 

Не так важно, как он 
играет, важно — во что. 
Берет ли он карандаш и 
«курит» его или берет 
карандаш и начинает им 
рисовать — вот что важно! 
Вокруг чего строится его 
жизнь — это важно.

Я хочу пример из личной 
жизни привести. Один 
из моих сыновей очень 
рано научился расставлять 
шахматные фигуры и 
ходить ими. Естественно, 

уровень игры был в том возрасте, 
в трехлетнем, очень далек от 
совершенства. Но тем не менее мы 
«играли». И вот в очередной раз 
расставили шахматы, и ребенок 
уже, не обращая внимания на 
меня, заигрался сам с собой. 
Взял коня и говорит: «Идет, идет 
конь… Причащается раб Божий 
конь!»

Кощунство это? Нет, хотя и 
важно в этом случае объяснить 
ребенку, что в Причастие играть 
нельзя, что это всегда про 
настоящее, что оно игрушечным 
не бывает. Но все же я был 
очень рад, потому что увидел, 
что вся жизнь моего ребенка 
сформирована вокруг храма — 
даже его игры. Это очень важно 
и драгоценно для родителей.

Так и для Бога важно, когда мы 
стараемся познать Его, применить 
Евангелие к своей жизни, хоть 
поначалу это получается не 
всегда умело.

По материалам журнала “Фома“
(продолжение следует)
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(окончание, начало в предыдущем 
номере)

Свечи и лампады с елеем 
употреблялись в храмах 
еще в глубокой древности, в 
соответствии со Священным 
Писанием, где сказано: «...на 
подсвечнике чистом должны… 
ставить светильник пред 
Господом всегда» (Исх. 27, 20-
21; Лев.24, 1 - 4). Повеление 
устроить светильник из золота 
чистого с семью лампадами 
- одно из первых, данных 
Моисею Господом (Ис.25,31-
37).

Горящие лампады, 
светильники служили 
символом водительства Божия. 
«Ты, Господи, светильник 
мой», - восклицает царь Давид 
(2Цар. 22, 29). «Слово Твое 
- светильник ноге моей и свет 
стезе моей», -говорит он в другом 
месте (Пс. 118,105).

Возжигали свечи и 
святые Апостолы, и первые 
последователи Христовы, когда 
собирались для проповеди слова 
Божия, молитвы и «преломления 
хлеба», т.е. таинства Евхаристии. 
Об этом сказано в книге Деяний 
св. Апостолов: «В горнице, где 
мы собрались, было довольно 
светильников» (Деян.20,8).

С тех пор христиане при 
Богослужении всегда возжигали 
свечи. Это было обусловлено не 
только необходимостью освящать 
помещения (дома и тем более 
катакомбы) ночью, когда по большей 
части и происходили молитвенные 
собрания первых христиан. В этом 
был глубокий духовный смысл. 
«Никогда не совершается у нас 
богослужение без светильников, - 
говорил учитель Церкви Тертуллиан, 
- но мы употребляем их не для того 
только, чтобы разгонять мрак ночи, 
- литургия совершается у нас при 

свете дневном; но для того, чтобы 
изобразить чрез это Христа – свет 
несотворенный, без которого мы 
и среди полдня блуждали бы во 
тьме».

В Иерусалимской Церкви 
перед выносом Евангелия всегда 
несли горящую свечу, а во время 
чтения Евангелия зажигали 
все свечи, в знак того, что свет 
Христов просвещает всякого 

человека. Этот обычай перешел 
и к другим поместным Церквям. 
Впоследствии стали ставить 
свечи и зажигать лампады и 
перед иконами святых, в знак 
благоговения перед святыней.

Блаженный Иероним пишет: 
«во всех Церквах Востока, когда 
чтется Евангелие, возжигаются 
свечи и при солнечном сиянии, 
воистину не для прогнания 
мрака, но в знак радости, дабы 
под образом чувственного света 
показать свет оный... Иные же 
сие творят в честь мучеников».

«Лампады и свечи суть, образ 
вечного Света, а также означают 
свет, которым сияют праведники», 
-говорит святой Софроний, 
Патриарх Иерусалимский.

Догмат  VII  Вселенского 
Собора определяет, что в 
Православной Церкви святым 
иконам и мощам, Кресту Христову, 
Святому Евангелию воздается честь 
каждением фимиама и возжжением 
свечей: «изображению честного и 
животворящего Креста и святому 

Евангелию и прочим святыням 
фимиамом и поставлением свечей 
честь воздается, яковый и у древних 
благочестный обычай был».

В послании Германа, патриарха 
Константинопольского, служив-
шем одним из обоснований 
решений VII Вселенского Собора, 
говорится: «Пусть не соблазняет 
кого-либо и то, что пред иконами 
святых мы делаем освещение и 

благовонное курение. Совершать 
это в честь святых придумано в 
символическом смысле, потому 
что они упокоение свое имеют во 
Христе, и честь, оказываемая им, 
относится к Нему. Чувственные 
огни суть символ невещественного 
и Божественного светодаяния, 
а ароматическое курение — 
символ чистейшего всецелого 
вдохновения и преисполнения 

Духа Святого».
Блаженный Симеон Солунский 

пишет, что «возжигаются свечи и 
пред иконами святых, ради добрых 
дел их в мире...»

Св. прав. Иоанн Кронштад-
тский пишет о смысле возжигания 
свечей перед святынями: «Огонь 
горящих... свечей и лампад, как и 
само кадило с горячими углями и 
благовонным фимиамом служат 
для нас образом огня духовного 
– Духа Святаго, сшедшаго в 
огненных языках на апостолов, 
попаляющего греховные наши 
скверны, просвещающего умы и 
сердца наши, воспламеняющего 
души наши пламенем любви к 
Богу и друг к другу: огонь пред 
святыми иконами напоминает нам 
о пламенной любви святых к Богу, 
из-за которой они возненавидели 
мир и все его прелести, всякую 
неправду; напоминает нам и о 
том, что мы должны служить Богу, 
молиться Богу пламенным духом, 
чего у нас большею частью и нет, 
ибо имеем охладевшие сердца.

Î ÑÂÅ×Å 
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Проходя селения и города Галилеи 
и Иудеи, Христос проповедовал 
Евангелие и исцелял недужных. За 
Ним неотлучно шли Его апостолы.
Некоторые благочестивые женщины, 
привлеченные словом Спасителя, 
также следовали за ним, служа первой 
христианской общине своим имением.

Жåíû-ìèðîíîñèöû. Иñòîðèÿ â êàðòèíêàõ
«Мария Магдалина, Мария Иаковлева, Саломия, Иоанна и другие с ними» — так перечисляют евангелисты имена учениц Христа, 
пришедших на Его гроб в день после праздника иудейской Пасхи помазать тело своего Учителя погребальным маслом — миром. 
Память их празднуется каждый год, в третий воскресный день после Пасхи (в этом году — 22 апреля. Первым воскресеньем 
считается сам день Пасхи). В современной церковной традиции этот праздник стал своего рода православным «женским днем».

Часто, приходя на новое место, 
Христос и его ученики получали приют 
и питание в домах благочестивых 
иудеев. Сестры Лазаря Марфа и 
Мария не раз принимали Его в своем 
доме неподалеку от Иерусалима. 
Именно здесь Христос останавливался 
в последний раз, перед тем как войти в 
Иерусалим на свою Крестную смерть.

В отличие от большинства апостолов, 
испугавшихся и спрятавшихся после 
ареста Христа, ученицы Спасителя
не побоялись идти за Ним до самой 
Голгофы. Не таясь, они стояли и 
плакали у подножия Креста своего 
Учителя.

Иисуса распяли накануне субботы, 
праздника иудейской Пасхи, и Его 
погребение проходило с большой 
поспешностью. Никодим и Иосиф 
Аримафейский, тайные ученики 
Спасителя, положили Христа в 
погребальную пещеру без омовения 
и бальзамирования. Когда суббота 
миновала, женщины поспешили 
отдать последнюю дань почтения 
своему Учителю: помазать Его тело 
благовонным маслом, миром.

Но когда на рассвете в воскресенье 
несколько женщин пришли ко 
гробу, они обнаружили, что камень, 
закрывавший вход в пещеру, 
лежит поодаль, погребальное 
ложе пусто, а на его краю сидит 
ангел. Он и сообщил женщинам о 
том, что Иисус воскрес! Женщины 
кинулись в город, чтобы поведать 
апостолам о совершившемся 
чуде.

Мария Магдалина вернулась к пещере 
вместе с апостолами Иоанном и 
Петром. Но ангела они уже не застали. 
Постояв в растерянности, апостолы 
удалились. Мария же осталась у 
гроба одна. Внезапно она заметила 
какого-то человека и, приняв его за 
садовника, спросила, не видел ли 
тот тела Иисуса. Садовник оказался 
воскресшим Спасителем. Он открылся 
Марии Магдалине, назвав ее по имени, 
и заповедовал ей свидетельствовать о 
Своем Воскресении.

Уже после вознесения Христа Мария Магдалина всюду проповедовала 
о Нем. Молва о необычной женщине дошла до императора Тиберия. Тот 
решил лично послушать, о чем она рассказывает. Когда Мария заговорила 
о том, что Христос воскрес, император, указывая на яйцо, которое по 
обычаю принесла Мария во дворец в качестве подарка, иронически 
заметил: «Скорее это яйцо станет красным, чем мертвые оживут!» Мария 
с грустью помолчала, потом спокойно протянула Тиберию свой скромный 
дар: «Христос воскрес! Я сама видела Его живым!» И в то же мгновение 
яйцо поменяло цвет с белого на красный.

С тех пор, ожидая наступления 
самого светлого праздника в году, 
христиане всего мира вспоминают 
это маленькое чудо и с радостью и 
надеждой отвечают на свидетельство 
святой равноапостольной Марии 
Магдалины «Христос воскрес!» — 
«Воистину воскрес!»
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ДЕТСКАЯ СТРАНИЧКА
п о д а р о к  д л я  с е с т р ы

Продавец стоял за прилавком 
магазина и рассеянно смотрел на 
улицу. Одна маленькая девочка 
подошла к магазину и буквально 
прилипла к витрине. Когда она 
увидела то, что искала, её глаза 
заблестели от восторга…

Она вошла внутрь и попросила, 
чтобы ей показали бусы из 
бирюзы.

- Это для моей сестры. Вы можете 
красиво завернуть их? - спросила 
девчушка.

Хозяин с недоверием посмотрел 
на малышку и спросил:

- А сколько у тебя денег?
Девочка вытащила из кармана 

платочек, развернула его и высыпала 
на прилавок горсть мелочи. С 
надеждой в голосе она спросила:

- Этого хватит?
Там было всего несколько 

мелких монет. Девочка с гордостью 
продолжала:

- Знаете, я хочу сделать подарок 
своей старшей сестре. 

С тех пор, как умерла наша мама, 
сестра заботится о нас, а на себя у 
неё не остается времени. Сегодня у 
неё день рождения и я уверена, что 
она будет счастлива получить такие 

бусы, они очень подойдут под цвет 
её глаз.

Мужчина взял бусы, прошел 
вглубь магазина, принес футляр, 
положил в него бирюзу, обернул 
лентой и завязал бант.

- Держи! - сказал он девочке. - И 
неси осторожно!

Девчушка выбежала и вприпрыжку 
понеслась к дому. 

Рабочий день подходил к концу, 

когда порог того же магазина 
переступила молодая девушка. Она 
положила на прилавок знакомый 
продавцу футляр и отдельно 
оберточную бумагу и развязанный 
бант.

- Эти бусы были куплены здесь? 
Сколько они стоили?

- А! - сказал хозяин магазина, 
- стоимость любого изделия 
в моем магазине - это всегда 
конфиденциальный договор между 
мной и клиентом.

Девушка заявила:
- Но у моей сестры было только 

несколько монет. Бусы из настоящей 
бирюзы, так ведь? Они должны 
стоить очень дорого. Это нам не 
по карману. Мужчина взял футляр, 
с большой нежностью и теплотой 
восстановил упаковку, вручил 
девушке и сказал:

- Она заплатила самую высокую 
цену… Больше, чем мог заплатить 
любой взрослый: она отдала всё, что 
имела.

(окончание, начало на стр.3)
новой жизни, которая не подчинена 
смерти и которую нам всем обещает 
дать Бог. И в это чудо новой жизни 
поверили только немногие, и то с 
трудом, — только ученики Иисуса 
Христа.

Все те аргументы о невозможности 
воскресения Иисуса Христа, которые 
мы слышим теперь,выдвигались и 
тогда, две тысячи лет назад. Говорили, 
что тело Христа украли Его ученики, 
что Иисус Христос не умер на кресте, 
а только потерял сознание и потом 
пришел в себя, и т.д., и т.п. Но все те, 
которые видели воскресшего Христа, 
поверили в Его воскресение так 
глубоко, что ничто не могло поколебать 
их веру. Христианство было основано 
на воскресении Иисуса Христа, на 
Его победе над смертью. За эту веру 
был распят Петр, обезглавлен Иаков, 
казнены Андрей, Филипп, Нафанаил. За 
нее умер апостол Павел, а потом сотни 
и тысячи мучеников–христиан. Так 
реальна и несомненна была их вера.

Мне кажется, что радостная 
сила православного празднования 
Воскресения Христова заключается 
именно в том, что, даже не всегда 
понимая полностью смысл праздника, 
мы переживаем за богослужениями 
этих дней чудо самого события 
Воскресения Христова, и переживают 
его не только взрослые, но и дети.

Радость пасхальной ночи начинается 
с крестного хода: это жены–мироносицы 
торопятся помазать тело любимого 
Учителя благовонным миром. Ангел 
отваливает камень — открываются 
двери храма и с ликующей песней 
«Христос воскресе из мертвых…» люди 
входят в храм. Радость в колокольном 
звоне, радость в песнопениях 
пасхального канона, полных ликующей 
и всепобеждающей силы Жизни…

Заутреня кончается чтением 
слова святого Иоанна Златоуста: он 
всех зовет на праздничный пир, и 
постившихся и не постившихся, всех 
принимает любовь Христова. Силы 
зла побеждены! «Смерть, где твое 

жало? Ад, где твоя победа? Воскрес 
Христос, и Жизнь жительствует!»

На Литургии после заутрени 
читаются первые слова Евангелия 
от Иоанна: «В начале было Слово, 
и Слово было у Бога, и Слово было 
Бог…» Это Евангелие читается на 
нескольких языках, напоминая, что 
новая жизнь началась для всего мира.

В православном приходе, в котором 
я прожила много лет и в котором 
выросли мои дети и внуки, существует 
начатый кем–то давно обычай: во 
время пасхального богослужения, 
отвечая на слова священника 
«Христос Воскресе!», стоящие в 
церкви дети буквально «орали» слова 
«Воистину Воскресе!» И я убеждена, 
что этот детский крик был таким же 
искренним криком любви и радости 
ко Господу, как крик детей при входе 
Иисуса Христа в Иерусалим. Дай 
Бог, чтобы огонек радости, так ярко 
горевший в них в те минуты, никогда 
не потух в их сердцах.

Софья Куломзина
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Благогове́ние – преклонение 
перед величием и всемогуществом 
Божиим, безграничное доверие к 
благости Творца и трепетное чувство 
причастности реализации этого 
благого могущества в человеческом 
мире. В благоговении соединяются: 
возвышение духа, смирение, 
упование и самоотвержение.

Благоговение – страх Божий, 
преодоленный и преображенный 
любовью (И. А. Ильин).

Святитель Афанасий I Великий 
говорил о благоговении как о 
состоянии, необходимом для 
богопознания, святитель Иоанн 
Златоуст называет благоговением 
состояние души, необходимое 
при чтении Священного Писания. 
По его словам, «надлежащее 
благоговение» наряду со страхом и 
трепетом характеризует состояние 
приступающего к Святым Тайнам.

Благослове́ние – призывание 
Божественной благодати, 
Божественная помощь, Божие 
одобрение; сообщение милости 
Божьей лицу, принимающему 
благословение;

• осенение крестным знамением 
священноначалием верующих при 
богослужении;

• получение благословения – 
форма приветствия при встрече со 
священнослужителем;

• хвала Бога (напр. Пс.102);
• молитвенное пожелания благо-

денствия, долголетия человеку;
• родительское благословение – 

крестообразное осенение иконой 
(например, жениха и невесты их 
родителями перед венчанием);

• в церковном обиходе означает 
разрешение священноначалия.

Священнослужители (то есть 
люди, получившие через таинство 
Священства благодать Святого Духа 
для священного служения Церкви 
Христовой) – епископы (архиереи) 
и священники (иереи) осеняют нас 
крестным знамением. Такое осенение 
называется благословением.

К о г д а 
с в я щ е н н и к 
или епископ 
благо словляет 
нас рукой, то 
он складывает 
пальцы так, что 
они изображают 
буквы IC XC, 
то есть Иисус 
Христос. Это 
значит, что через 
с в я щ е н н и к а 
благо словляет 
нас Сам Господь 
наш Иисус 
Христос. Поэтому 

благословение священнослужителя мы 
должны принимать с благоговением.

Чтобы получить лично 
благословение от священника 
(епископа), нужно складывать 
руки крестом: правую на левую 
ладонями вверх, произнося слова: 
«Благословите, батюшка (или 
Владыка – епископу)». Получив 
благословение, мы целуем руку, 
нас благословляющую, – целуем 
как бы невидимую руку Самого 
Христа Спасителя. Как говорит 
святитель Иоанн Златоуст – «Не 
человек благословляет, а Бог 
его рукою и устами». Это ясно 
из слов священника, который 
преподает благословение: «Бог 
благословит!».

Родительское благословение 
представлят собой крестообразное 
осенение иконой (например, жениха 
и невесты их родителями перед 
венчанием).

Призывать благословение Божие 
необходимо не только в важных 
делах и опасных предприятиях, но 
и во всех обыкновенных житейских 
занятиях: на свою пищу, на свой 
честный труд и вообще на благие 

начинания, чтобы они были 
благоуспешны; на путь, чтобы он 
был благополучен; на своих детей.

Ва́ия (вайя, мн.ч. – ваии; от греч. 
baion, уменьш. от bais, пальмовая 
ветвь) – пальмовые ветви, с 
которыми народ встречал Спасителя, 
шествующего в Иерусалим (Ин. 
12:13).

Неделя ваий (церк.) — воскресенье 
за неделю до Пасхи, то же, что 
Вербное воскресенье — народное 
название великого праздника 
Вход Господень во Иерусалим. В 
воскресенье, когда Церковь празднует 
это событие, в храме совершается 
освящение молящихся, держащих 
в руках вербы, символизирующие в 
северных широтах ваии.

Распустившиеся ветви знаменуют 
победу жизни над смертью, 
совершенную Спасителем, и 
воскресение.

Освященные вербы верующие 
приносят домой и хранят в красном 
углу.

Возду́х – большой 
четырехугольный покров, которым 
покрываются покрытые покровцами 
дискос и потир.

Воздух символически изображает 
плащаницу, которой было обвито 
тело Иисуса Христа (Лк. 23; 53).

СЛОВАРЬ ПРИХОЖАНИНА
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О родителях и их обязанностях

Компании оказывают на детей огромное воздействие
- Геронда, отчего случается, что юноша, с детства 

живший духовно и имевший любочестие, доходит до того, 
что совершенно сбивается с пути и отбивается от рук?

- Не нужно [легко] судить. Есть много причин. Дети, 
живущие мирской, невнимательной жизнью, обличаются, 
видя других детей, которые живут целомудренно, духовно 
и хотят увлечь их к той жизни, которой живут сами. Как-то 
раз по дороге шли два паренька. Вдруг один поскользнулся 
и упал в грязнейшую лужу. Вся его одежда перепачкалась. 
Стоило им пройти чуть дальше и подойти к другой луже, как 
он толкнул в нее своего приятеля, чтобы испачкался и тот. 
Мальчик сделал это потому, что ему было не по себе, оттого 
что сам он был грязным, а его приятель чистым.

Компании оказывают на детей огромное воздействие. Будучи 
маленьким, я имел прирождённую любовь. Она была у меня в 
естестве. Идя куда-нибудь с мулами, я старался посадить на 
животное и одного, и другого сверстника, а себе на плечи сажал 
своего младшего брата. Однажды, когда один из моих братьев 
убил птичку, я очень расстроился и отругал его. Потом взял эту 
птичку и с плачем её похоронил. Я водил дружбу с детьми того 
же возраста, что и я. Мы уходили в лес, молились, читали Жития 
Святых, постились. Потом матери этих детей стали запрещать им 
дружить со мной. “Не гуляйте с ним, - говорили они. - Он заразит 
вас чахоткой”. Так дети оставили меня, и я почувствовал себя 
одиноким. Кроме этого, меня дразнили, со всех сторон кричали: 
“Монах, монах!” Они превратили мою жизнь в мучение. И я дошёл 
до того, что не мог переносить их насмешек. Тогда я решил: “Буду 
дружить со старшими ребятами и притворяться [будто веду себя 
так же, как они]”. И вот я начал водить компанию со старшими 
подростками. Я раздобыл резинку и сделал себе рогатку. Сперва я 
только натягивал резинку, делая вид, что хочу выстрелить. Потом 
я раздобыл дробь и стал самым метким стрелком из рогатки. И 
вот однажды, стоило мне подстрелить одну птичку и увидеть её 
убитой, я вмиг пришёл в себя. Выбросил и резинки, и дробь и 
сказал себе: “Когда твой брат убил птичку, ты плакал и ругал его 
за то, что он сделал. А до чего докатился сам? Ты убиваешь птиц и 
потихоньку дойдёшь до того, что станешь убивать и животных”. 
И действительно, если бы я продолжил такой образ жизни, то 
потом от стрельбы из рогатки перешёл бы к охоте на животных, 
да ещё и сам сдирал бы с них шкуры.

До какой же злобности может докатиться человек, 
изначально отличавшийся тонкой чувствительной душой! 
Это может произойти, если он будет невнимателен 
и увлечётся дурными компаниями. А вот компании 
добрые приносят большую пользу. Бог наполнил людей 
разнообразными дарованиями. Подобно тому как человек 

БЕÑЕДЫ ÑТАÐЦА 
ПАИÑИЯ ÑВЯТОГОÐЦА

видит чужую испорченность, развращённость, он может 
увидеть и чужую добродетель — и подражать ей.

Воздействие среды на детей
- Геронда, с какого возраста дети подвергаются 

воздействию окружения?
- Дети “снимают копию” со своих родителей уже с 

колыбели. Они видят то, что делают взрослые, снимают 
“копию” и записывают на свою чистую “кассету”. Поэтому 
родители должны усердно постараться отсечь свои страсти. 
То, что некоторые из этих страстей они унаследовали от 
своих собственных родителей, значения не имеет. Они не 
только дадут ответ Богу за то, что не подъяли подвиг, чтобы 
отсечь эти страсти, но также понесут ответственность за то, 
что передают эти страсти своим детям.

- Геронда, отчего бывает, что малыши, получившие 
одинаковое воспитание в родительском доме, иногда 
бывают совершенно не похожи друг на друга?

- Часто ребёнок принимает и много воздействий из своего 
окружения. Но если у него есть доброе расположение, то, 
когда он вырастет, Бог даст ему большее просвещение, чтобы 
он понял те отрицательные воздействия, которым подвергся. 
И подъял подвиг, для того чтобы от них освободиться.

Сегодня в мире живет злоба. Детей хотят развратить с 
пелёнок. Вместо того чтобы удержать детей от зла, пока они 
не придут в совершенный возраст, им препятствуют даже в 
добром. Потом, впадая в грех и мучаясь, несчастные дети 
хотят встать и не знают, как это сделать. Ведь, покатившись 
вниз по “сладкой” горке, им уже непросто остановиться. Ко 
мне в каливу приходят ребята лет двадцати пяти - двадцати 
семи, принимающие наркотики, живущие во грехе. И эти 
несчастные просят помощи.

Однажды случилось так, что я помог кому-то из таких 
детей выйти на правильную дорогу. И вот сейчас они 
привозят ко мне своих друзей, а потом друзей своих друзей, 
чтобы и те получили помощь. Эти молодые разрывают 
тебе сердце. Один несчастный юноша принимал сильные 
наркотики и был уже одной ногой в могиле. Исколотые 
руки, сгнившие зубы... Но потом он остановился и помог 
другим. В его компании было около пятнадцати ребят. И 
приходя ко мне, эти ребята представлялись: “Я из компании 
такого-то”. Он был у них... “старцем”! Однако многие из 
таких несчастных летят в пропасть. Они сидят на игле, [а 
чтобы добыть деньги на наркотики] продают свою кровь... 
Эти юные губят и себя, и своих родителей. И вот потом 
видишь, как их отец умирает от инсульта, мать - от болезни 
сердца, печени или от чего-то ещё.

“Слова. Том IV. Семейная жизнь”
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Ñâò. Ôèëàðåò Ìîñêîâñêèé
Êîãäà óòðîì ïðîáóæäàåøüñÿ îò ñíà, ïîìûñëè,

÷òî Áîã äàåò òåáå äåíü, êîòîðîãî òû ñàì ñåáå
íå ìîã áû äàòü, è îòäåëè ïåðâûé ÷àñ è õîòÿ
ïåðâóþ ÷åòâåðòü ÷àñà äàðóåìîãî òåáå äíÿ è
ïðèíåñè åå â æåðòâó Áîãó â áëàãîäàðíîé è
áëàãîïðîñèòåëüíîé ìîëèòâå.

Êîãäà îòõîäèøü êî ñíó, ïîìûñëè, ÷òî Áîã
äàåò òåáå ïîêîé îò òðóäîâ, è îòûìè íà÷àòîê
îò âðåìåíè òâîåãî ïîêîÿ, è ïîñâÿòè åãî Áîãó
÷èñòîþ è ñìèðåííîþ ìîëèòâîé.

Äîìàøíþþ ìîëèòâó Ãîñïîäü ïðèìåò âìåñòî
öåðêîâíîãî áîãîñëóæåíèÿ,  êîãäà â  ñåì
ó÷àñòâîâàòü íåò óäîáñòâà. Äâóì ãîñïîäàì
ðàáîòàòü íèêòî âàì íå ñîâåòóåò. Íî ðàáîòàòü
Ãîñïîäó ìîæíî è â óåäèíåíèè, è â ñåìüå.

Ñâò. Ôåîôàí Çàòâîðíèê
Ïñàëìû çàó÷èâàòü íà ïàìÿòü õîðîøî. Âûáèðàòü

êàêèå áëèæå ê ñåáå è çàó÷èâàòü. Ïîòîì õîòÿ,
÷èòàòü èõ ñ ðàçìûøëåíèåì.

Íà ñëó÷àé íàäî óìåòü ñîêðàùàòü ìîëèòâåííîå
ï ð à â è ë î .  Ì à ë î  ë è  â  ñ å ì å é í î é  æ è ç í è 
ñëó÷àéíîñòåé. Êîãäà äåëà íå ïîçâîëÿþò ñîâåðøèòü
âïîëíå ìîëèòâåííîå ïðàâèëî, òî ñîâåðøàéòå
åãî ñîêðîâåííî. À ñïåøèòü íèêîãäà íå íàäî.

Åñëè çà ÷òåíèåì ëè èëè çà äðóãèì êàêèì 
äåëîì íàéäåò ìîëèòâåííûé äóõ, îñòàâëÿòü íàäî
âñÿêîå äåëî è ìîëèòüñÿ.

Àðõèìàíäðèò Ðàôàèë (Êàðåëèí)
Ñåðäöå ÷åëîâåêà - íåðóêîòâîðíûé è âå÷íûé

õðàì Áîæèé. Íàø óì äîëæåí ïðèíîñèòü
â ãëóáèíå ñåðäöà, êàê â äóõîâíîé àëòàðå,
ìîëèòâû Áîãó.

Èãóìåí Íèêîí (Âîðîáüåâ)
Òâåðäèòå êàê ìîæíî ÷àùå ìîëèòâó Èèñóñîâó

è äðóãèå, êàêèå ïîäñêàæåò ñåðäöå.

Åñëè áû ñêîðáè íå áûëè ïîëåçíû ëþäüìè,
òî Ãîñïîäü áû íå ïîñûëàë èõ. Ñðåäñòâî îò
òîñêè, îò ñêîðáè - ìîëèòâà èëè ïñàëìîïåíèå è
áëàãîäàðåíèå Ãîñïîäà. Åñëè áóäåøü ïîíóæäàòü
ñåáÿ ÷èòàòü Ïñàëòèðü ñî âíèìàíèåì è âñòàâëÿòü
÷àùå ìîëèòâó Èèñóñîâó, Áîæèåé Ìàòåðè è âñåì
ñâÿòûì, òî ñêîðáü òâîÿ óòèõíåò, è òû ïîëó÷èøü 
áîëüøóþ ïîëüçó äóøåâíóþ. Åñëè æå áóäåøü
èçíûâàòü â ñêîðáè è ïëàêàòü ïî-ìèðñêè, òî
ñèëüíî ïîãðåøèøü è ïîâðåäèøü ñåáå òåëåñíî
è äóõîâíî, íå íàéäÿ óòåøåíèÿ.

Ðàññåÿííàÿ ìîëèòâà - íå åñòü ìîëèòâà, õîòÿ
Ãîñïîäü è åå ïðèíèìàåò âíà÷àëå îò òåõ, êòî
åùå òîëüêî ó÷èòñÿ ìîëèòüñÿ. Íî âåäü íàäî
æå íàó÷èòüñÿ êîãäà-íèáóäü ìîëèòüñÿ è áåç
ðàññåÿíèÿ!

Õîðîøàÿ, âíèìàòåëüíàÿ, îò ñåðäöà èñõîäÿùàÿ
ìîëèòâà åñòü ïóòü ê Öàðñòâèþ Áîæèþ, êîòîðîå
âíóòðè íàñ åñòü. Åñëè íåò òàêîé ìîëèòâû, -
çíà÷èò, ìû ÷åì-òî ïðîãíåâàëè Ãîñïîäà.

Выдержки из книги “Наставления  святых  отцов  и 
Подвижников  благочестия  в

повседневной жизни (мысли  и  советы)”
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